
4 月 13 日至 15 日，市科技局
牵头组织星月集团、炊大王公司、
三锋公司、斐络工业设计公司等
17 家企业以及相关涉企部门组
成代表团，走进四川成都开展科
技架桥活动，以求借力“天府之
国”的科技力量，加速我市五金制
造业向质造和智造转变。

在科技架桥行动中，我市代
表团先后走访西南交通大学、中
蓝晨光化工设计院、前锋集团、成
都大学，参观牵引动力国家重点
实验室、四川抗菌素工业研究所
等，双方在激烈的人才技术交底
后达成初步合作意向，并就部分
项目进行现场签约。

前沿技术获得新体验
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值得一提的是，为了更

好地耦合两地的相关服务信

息，在活动开展前，市科技局

认真梳理技术难题，专门编

制了《“揭榜挂帅”企业技术

难题汇编》，收集了涉及生物

科技、表面处理、复合材料、

电控技术、自动化等方面难

题共 114 个。精心编制的榜

单获得了院校团队的认可，

其中，西南交通大学 11 个研

发团队、成都大学 2 个研发团

队、中蓝晨光 4 位“智囊团”导

师分别参与了对接洽谈。

在成都大学对接会上，经

初步筛选，校方更是表示科研

成 果 中 能 匹 配 技 术 难 题 达

70%以上可能性的有19个，后

续会进一步沟通细节。

在多方协调下，科技跨桥

的成果显而易见：我市分别与

西南交通大学签署了《“西南

交通大学永康技术转移工作

站”共建协议书》，与成都大学

签署了《校地合作框架协议》；

浙江三锋实业股份有限公司

与西南交通大学签署了《项目

合作协议书》，浙江永康五金

生产力促进中心有限公司与

西南交通大学签署了《工业设

计产学研合作协议书》。另

外，市教育局与四川高校间建

立了紧密联络，希望通过畅通

渠道实现技术技能人才的双

向输送，从而谋划构建政企校

多方共赢的合作模式。

嫁接校企先进技术 借力人才智慧外脑

我市代表团赴蜀科技架桥满载归

□融媒记者 应柳依

特定技术加持下，列车可以神奇
地沿磁场轨道的上下方行驶。在西南
交通大学基础性能研究平台的360°
自由悬浮演示实验仪器前，我市代表
团近距离感受了磁悬浮超强的吸引

“力道”，现场体验了一堂别开生面的
教学课程。

“超导材料在低温情况下，可以
让列车 360°自导向悬浮，不会脱离
轨道。在试验中，列车甚至可以实现
倒挂，不难想象它在实际运用中的安
全性了。”西南交通大学相关负责人
介绍，这项技术结合真空管道超高速

磁悬浮列车环形实验线平台的原理，
可以最大程度减小摩擦力，减少动能
损失，提高列车运行时速，是未来交
通发展的方向。

浙江永车轨道交通装备制造有限
公司总经理李志华对这项高新技术的
兴趣格外浓厚：“这一趟不虚此行！西
南交大在动力牵引方面关键技术的绝
对核心力和城轨用复合材料的研发实
力让人敬佩，实地感受到前沿的轨道
交通技术后，让我相信更具科技感的
未来交通正在加速浮出水面，期待我
们能在高端五金部件、新型材料研发

与应用方面展开深入合作。”
基础性能研究平台的另一处是

机车车辆滚动振动试验平台。据介
绍，该平台采用车不动、轨道动的原
理，模拟故障性能等多种情形，用以
检测机车车辆滚动振动性能。而这
正是基于西南交大在信息化科学与
技术、机械工程、摩擦力学等方面的
综合应用。也就是说，该校各个学院
提供的技术可以全方位支持我市制
造业在生产端中智能制造与工业互
联网的有效革新，将推进工业数字
化，提升五金产业层次。

这次科技架桥之行，不少企业家
是带着问题去的。“在满足大健康的
前提下，如何突破炊具原材料的应
用，实现锅体更坚硬，热效能更好，
同时还可提供人体微量元素的有效
补充？”炊大王公司董事长王鹏将问
题精准地传递给西南交大材料科学
与工程学院的研发团队。

针对王鹏的问题，该研发团队解
释，学院现有攻关的技术中有一种表
面处理工艺可以改良材料属性，提高
锅体表面的耐磨性且使用更为环保。

“一种经过稀土催渗技术处理的
先进金属，可实现表面纳米化，能满
足材料轻量化的需求”“对铬镀锌材
料进行多元处理后，再在表面加上一
层药水涂层，可以在可控成本内解决

户外产品易腐蚀的痛点”⋯⋯另外，
西南交大各学院还稳稳接住了来自
永车公司、信源电器、荣亚工贸等企
业主抛来的合作“绣球”。

在中蓝晨光化工研究设计院有限
公司的展厅内，从事制造高性能热塑
性弹性体的市尔强工贸有限公司总经
理金仙尔和从事硅胶制品的市群浩工
贸有限公司总经理应伟吉对展品看得
尤为仔细。金仙尔甚至对展厅内一截
皮粉色的橡胶管子着了迷：“看起来比
我们公司的产品色泽更光亮、弹性更
好，不知道是采用了什么新材料制作
而成。”

正面交锋中，品质立见高下。金
仙尔却显得很是兴奋，她告诉记者，
走访中蓝晨光化工研究院有限公司

以及西南交通大学让她深刻地认识
到企业在高分子材料的耐磨性、耐老
化、高拉伸等方面应用上还有很大的
拓展空间，产品还可以有更加耐用、
环保的标准。

不仅制造业企业满载而归，设
计机构也收获颇丰。“对于我们工业
设计从业者而言，如今的形势不应
是‘坐以待毙’，在工艺设计上应走
在新材料应用的‘浪尖’，通过大量
落地可产业化的样品再贩卖设计或
许是今后很长一段时间工业设计突
围的直接手段。”市一博工业产品设
计有限公司总经理李爱珍听取了专
家教授的答疑后，将现场各个行业
可寻的材料新出路一一仔细记录在
册。

三天很快就过去了，我市企业
家却显得有些意犹未尽。在活动的
最后一天，王鹏和金仙尔有些按捺
不住了。两位企业家趁着休息的时
间再次深入对接了他们此行意向合
作的企业和高校，就自身发展中存
在的短板、难点开展更为具化的改
革思路探讨。

“几位教授现场开启的‘锦囊’
让我欲罢不能，在群体交流过程中
我认为还有问题没有问深问透，为
此，我特意将航班延迟，以便能有充
足时间进行一对一深入交流。”王鹏
说，虽然他们提出的表面处理工艺

若 想 实 现 产 业 化 需 要 投 入 较 多 资
金，但他还是迫不及待想将其引入
企业，做一次大胆的尝试。

与此同时，星月集团提交了《一
种气体和电混合发电系统开发》的
攻关难题与西南交通大学电气学院
麦瑞坤教授进行项目对接，市清源
环境技术有限公司提交了《防止液
体硫酸镁产品贮池中结晶体析出及
池内重新自溶解技术》的攻关难题
与成都大学国家众创空间合作团队
进行密切洽谈⋯⋯“四川成熟的军
工领域研发在各个方面成果斐然，
特 别 是 高 端 金 属 材 料 及 其 处 理 工

艺，先进的装备技术等，都值得我们
企业学习借鉴。”市科技局局长胡浩
表示，这次科技架桥之行仅仅是搭
建了永康、成都产学研合作的“智通
桥”。接下来，两地将进一步筑牢合
作根基，拓展合作方向，借用科技外
脑提速永康工业经济转型，积极构
建永康制造业新发展格局。

纸上谈兵终觉浅，下马服务才
是真。目前，针对当场列举的攻关
难题，来自四川的专家教授正与我
市的企业家逐一敲定项目考察的具
体时间，以期来永大展拳脚，开展长
期合作。

改良材料找寻新出路

对接项目取得新收获

延伸阅读——

百榜进高校
架起“智通桥”

我市代表团参观我市代表团参观360360°°自自由悬浮演示实验仪器现场由悬浮演示实验仪器现场。。


